

SU CRIPCIÓNES:  
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. 0'05  
Id. atrasado. 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

## DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

## ¿Qué pasa en Cuba?

(De El Día.)

No hacemos oposición al Gobierno y a la política del Sr. Cánovas del Castillo por el gusto y por el placer de desacreditarles.

No les combatimos por sistema, ni menos por odiosidad personal. Atacamos su gestión en los asuntos de Cuba, porque habiendo sido llamado a los Consejos de la Corona con el único y exclusivo objeto de restablecer la paz en la grande Antilla, en vez de utilizar con acierto los poderosos elementos en hombres y dinero que el país puso a su disposición, parece como que tiene verdadero prurito en realizar las cosas al revés; porque habiendo sustituido al general Martínez Campos, por entender que los procedimientos de este no daban el resultado apetecido, envió considerándole más activo y más enérgico, al general Weyler, quien ha demostrado hasta la saciedad que carece de condiciones para llevar a cabo tan árdua empresa; porque ni ha procurado dar vigoroso impulso a las operaciones de la guerra, ni puesto en práctica con decisión y atrevimiento otros medios adecuados para concluir-la; porque desafiando la opinión pública, que le señalara los rumbos que debiera seguir, efectúa lo que viene en ganas a su capricho, sin haber sabido si quiera erigirse en dictador; porque es, en suma, una voluntad tornadiza y varia, sin firmeza para apurar, bueno ó malo, un procedimiento cualquiera.

¿Qué pasa en Cuba? A ciencia cierta nadie lo sabe. Por los datos contradictorios que de allí se reciben, es imposible averiguar la verdad. Mientras los órganos oficiales tratan de envolvernos en nubes de optimismo y de confianza; en tanto que procuran hacernos comulgar con ruedas de molino diciéndonos en todos los tonos que la guerra expira, que los insurrectos han desaparecido como por ensalmo, de allí no se comunica la noticia de ningún hecho concreto de armas que justifique esos artificiosos optimismos ni esa confianza; antes lo que se sabe, indica recelo y temores.

Háblase de que el general Weyler establece zonas de cultivo; se dice que en esas zonas se agrupan los presentados, y que del producto de las siembras que en ellas se hacen, viven y se alimentan.

Diffícilmente encontrará nadie que pare mientes en afirmaciones semejantes, la razón del milagro, bien que los milagros no se razonen cuando de la Divina Providencia proceden. Pero es que, aun cuando nosotros no tengamos al general Weyler por hombre malo en el sentido religioso, tampoco le tenemos en olor de santidad para que obré prodigios contra las leyes inmutables de la naturaleza.

En el mes de Febrero no pueden hacerse siembras; éstas no comienzan nunca hasta Abril, y claro es que los cultivos nuevos no han de dar frutos en el acto, mal que pese a la omnipotencia del general Weyler. Es así que los boniatos tardarán seis semanas en criarse y los plátanos un año; resultará que los refugiados en las zonas, no teniendo, como no tienen, ración de etapa, se morirán de hambre.

Tampoco cabe suponer que los refugiados prestarán trabajo en los ingenios, encontrando en ellos medios de vivir, porque la industria azucarera ha quedado por completo anulada por los desastres de la guerra ó reducida la producción a la décima parte; es decir, que antes se elevaba a un millón de toneladas y ahora apenas si la zafra producirá cien mil.

¿Se quiere más prueba de la desconfianza que el general Weyler inspira en la isla de Cuba? ¿Se quiere saber el grado de aceptación que sus éxitos llevan a la conciencia del país, y al mundo de los negocios mercantiles?

Pues no hay más que fijarse en la depreciación del papel moneda por él creado, ó sea del billete sólidamente garantido, que sufre en los cambios un descuento de 20 por 100; y para que no siga la baja se acude a medidas de rigor y se habla de deportaciones de agiotistas; y tanto por tal modo se pretende tirar de la cuerda, que hasta el intendente señor Fagoaga ha ido a Las Villas en busca del general Weyler para recabar de él no sabemos qué género de autorizaciones, encaminadas a contener la tendencia desastrosa del crédito.

Por lo visto, el intendente de la isla de Cuba y el General en jefe del Ejército, ignoran que el crédito no se improvisa ni se impone a la fuerza; que este nace y toma consistencia en la confianza que los gobernantes inspiran. Ignoran más: desconocen que el agiotista desenvuelve sus operaciones en la tendencia contraria en la falta de fe que nota en el público y en los recelos que advierte en la masa general del país cuando las torpezas del gobernante los autorizan.

¿Qué pasa en Cuba desde la promulgación de las reformas? Aquí se pregonan que todo va bien, perfectamente bien; allí donde los efectos se ven y se tocan más de cerca, todo es recelo, desconfianza, malestar, temor, miedo a conflictos que adivina el espíritu público, pero que no se sabe cómo ni cuándo, ni por dónde han de surgir.

El instinto de conservación, ese algo impalpable que penetra en la conciencia de las gentes como presintiendo ruinas y peligros, ha llegado de tal modo a imperar en la isla de Cuba, que parece como que lo que se espera es mil veces peor que la guerra.

## Lo de Creta

Un telegrama de Londres anuncia que el gobierno griego se decide francamente por la guerra con Turquía.

Añade que ha encargado con toda urgencia a Bélgica el envío de 100.000 fusiles Mausers con la correspondiente dotación de cartuchos.

El gobierno turco, a su vez, y según el mismo despacho, ha encargado también 120.000 fusiles y gran cantidad de municiones; sabiéndose de otros preparativos militares que vienen haciéndose en ambos Estados.

Las potencias han acordado la ocupación de Creta.

Los comandantes de los buques surtos en aguas de Creta deliberarán sobre la manera de cumplir tal decisión.

Un despacho de Londres comunica que en la Cámara de los Lores ha declarado lord Salisbury que las potencias europeas han protestado contra el envío de buques griegos a Creta, añadiendo que Inglaterra se adhería a tal protesta.

Las últimas noticias recibidas de Atenas dan cuenta de haber desembarcado en Platemes, cerca de la Canea, un cuerpo de ejército griego, rompiendo el fuego contra los musulmanes.

Los cristianos que sitian a Canea ascienden a 15.000.

Anuncia de París que el diputado socialista Jaurés, ha dirigido una interpelación al gobierno acerca de los sucesos de Grecia.

Se añade que el gobierno se ha negado a aceptarla, considerando una imprudencia no hacerlo así.

Un despacho de París comunica que la sublevación de Creta débese a los trabajos de algunos emisarios griegos que no ha mucho llegaron a la isla.

Añádese que dichos emisarios procedían de acuerdo con un comité central que residía en Atenas.

Dícese que en el comité referido figuraban algunos generales griegos, uno de ellos ayudante del rey.

Formaba parte del mismo comité un acaudalado banquero de Atenas, que ha sido, según parece, el que ha facilitado los fondos para la sublevación.

Se asegura que el comandante de la flotilla inglesa, que se encuentra en aguas de la isla de Creta, ha amonestado al comandante del buque que cañoneó al transporte turco.

En Londres reina gran agitación, y todas las simpatías están de parte de Grecia.

La sociedad Byron ha dirigido al pueblo inglés entusiastas proclamas excitándole a ayudar al pueblo griego para que recupere del poder otomano la isla de Creta.

En los círculos diplomáticos circula insistentemente el rumor de que se zanjará la cuestión de

Oriente ocupando fuerzas francesas, inglesas y rusas las principales ciudades de la isla de Creta.

Claro está que esta solución no podrá ser del agrado del sultán, que en ella ha de ver la lejana anexión de la isla de Creta a Grecia, obtenida de aquella suerte por no humillar a Turquía.

También se asegura que Rusia está dispuesta a intervenir militarmente en los asuntos de Creta, teniendo preparado un cuerpo de ejército de 9.000 hombres, que embarcará al primer aviso.

Están a punto de zarpar de Sebastopol, con rumbo a la Canea, varios cruceros rusos.

Los que juzgan inevitable el desmembramiento de Turquía creen que Inglaterra se quedará con Egipto.

También opinan que Grecia se quedaría Creta, Rusia con Armenia y que Francia obtendría ventajosas compensaciones en Siria.

De París telegrafían las siguientes noticias: «Asegúrase que continúa la espantosa matanza en Creta.

Si no se adoptan rápidas medidas, los griegos serbios, montenegrinos, búlgaros y armenios se pondrán sobre las armas, propagándose a todo Oriente el movimiento.

Un diplomático dice que nunca ha sido tan grave la situación de Europa desde 1841.

La baja de valores en la Bolsa de París ha tenido menos importancia por los esfuerzos del gobierno en hacer creer que se llegará pronto a un acuerdo.

El exterior español ha sufrido poco a causa de las buenas noticias que se han recibido de Filipinas.

Ignóranse las instrucciones que han transmitido los gobiernos a los jefes de sus respectivas escuadras.

Antúciase una interpelación en la Cámara acerca de este asunto.

Reina gran expectación.

Las potencias parece que están de acuerdo en la ocupación mixta de las principales ciudades de Creta.

Las legaciones de Atenas estuvieron tres días sin recibir la correspondencia.

Esto ha molestado mucho a los gobiernos.

En los alrededores de Canea siguen los combates entre cristianos y musulmanes.

Los turcos han desalojado a los cristianos de Alepo.

En Atenas los ministros de las legaciones extranjeras se han quejado al gobierno helénico de que interrumpiera las 24 comunicaciones oficiales telegráficas de sus respectivos gobiernos.

Procedente de Milo ha llegado un torpedero griego anunciando que las fuerzas griegas han desembarcado en Patania.

## Cosas varias

### Los despojos flotantes

Hace mucho tiempo que traen preocupados a los navegantes los restos de naufragios que flotan en la mar y que ocasionan serios accidentes. La revista inglesa *The Shipping World* insiste sobre estos peligros, y hace observar que un caso abandonado y sin arboladura no se percibe ni aún con tiempo claro hasta no hallarse encima de él, y mucho menos de noche ó entre la bruma, cuando ni la atención más vigilante es capaz de evitar un choque. Imagínese que un buque de 5.000 toneladas, por ejemplo aborda uno de dichos despojos marchando a la velocidad de 12 nudos, y calcúlese por sólido que sea el buque, lo grave de las averías que resultarán del choque. Y cuenta que los restos en cuestión no son obstáculos imaginarios, sino que existen en gran número en el Atlántico, derivando a merced del capricho de las corrientes durante meses y hasta años después de su abandono, y constituyendo lo que los navegantes llaman «los terrores del Atlántico.»

En la capilla de los marineros de Bristol acaba de colocarse una lápida de mármol que conmemora el hecho triste de un abordaje contra uno de dichos despojos, y contiene los nombres de 26 marineros muertos a consecuencia del choque.

Las revistas navales encarecen la necesidad de disminuir estos riesgos; pero hasta ahora se han limitado a señalar su posición: recurso insuficiente que ha decidido al señor Macdon, miembro del Parlamento inglés, a presentar un proyecto de ley, según el cual varios cruceros de la marina real deberán ocuparse en bucar y destruir estos escollos flotantes, y además se debe dotar de cartuchos de dinamita a los barcos mercantes, y estimularlos por medio de premios a que contribuyan a hacer desaparecer tales peligros del Océano.

### Los Papas de familia humilde

Muchos pobres se han encumbrado en la Iglesia a grande altura, y algunos hasta el Supremo Pontificado.

San Pedro, primer Papa, pescador pobre de mar de Tiberiades.

San Dionisio, de oscuro origen.

Juan XVIII, de muy baja condición.

Dámaso II, lo mismo que el anterior.

Adriano IV, hijo de un mendigo.

Urbano IV, que instituyó la festividad del Corpus, hijo de un zapatero remendon.

Nicolás IV, general que había sido de los franciscanos, hijo de familia humilde.

San Celestino V, hijo de padres muy pobres y sobrecargados de familia.

El beato Benedicto XI, religioso dominico, tuvo por madre a una lavandera, a la cual no quiso recibir cuando se le presentaron, lujosamente ataviado, reconociéndola cuando se vistió con el traje humilde de su clase y condición.

Juan XXII, hijo de un ropavejero. Tuvo por sucesor inmediato a su sobrino.

Benedicto XII, hijo de un molinero. Presentado ante él su mismo padre, no quiso reconocerlo hasta que le vió vestido de molinero y no le dió más dinero que el necesario para comprar una muela.

Bonifacio IX, de familia muy pobre, se trasladó a Roma y llegó a ser Papa.

Alejandro V, de tan obscuro linaje, que ni aun conocía a sus padres, ni sabía dar más razón de sí mismo que el haberse mantenido pidiendo limosna en su niñez.

Nicolás V, hijo de una mujer que vendía gallinas y huevos.

Sixto IX, hijo de un pescador, y el pescador también en sus primeros años, hasta que vistió el hábito de franciscano.

Adriano VI, pastor de ovejas hasta que vistió el hábito dominicano.

Pío VI, hijo de un jornalero, fué guardador de cerdos hasta que vistió el hábito de franciscano.

Adriano VI, hijo de un carpintero de buques.

### La mendicidad en París

El mendigo parisiense es uno de los seres más ingeniosos que hay en el mundo. Este ingenio se demuestra con un librito manuscrito del cual la policía ha podido coger un ejemplar.

La *Republique Française* lo describe así: «Este verdadero *botín de la caridad* escrito con escritura gorda é inhábil en cuadernos de estudiante, esmaltado además con faltas de ortografía de las más pintorescas, permite a una categoría de falsos pobres llamar con éxito a las puertas de las personas que tienen buen corazón.»

Está cuidadosamente dividido por distritos, sin duda para evitar a su propietario carreras inútiles.

Da no solo la dirección de las personas susceptibles de ser explotadas, sino tambien noticias circunstanciadas sobre su profesion, su religion, sus costumbres, sus opiniones políticas y la hora en que conviene presentarse. Ciertas noticias, son de un cinismo odioso; por ejemplo: «El señor y la señora C. (aquí la dirección y hora en la cual conviene presentarse), han perdido el año último un hijo a consecuencia del crup; hay que decir que se tiene un niño atacado de la misma enfermedad.»

Otras son sencillamente regocijadas: «El señor V. célibe, cuarenta años, muy dado a la bebida y con el bolsillo fácil a la hora de la digestion.»

Maestro en lo de tocar el sitio sensible, el mendigo profesional, provisto de un disfraz conveniente, se presenta en casa del que ha resuelto engañar. Católico en casa de los católicos, protestante en la de los judíos, imagina para conmover las noticias más extraordinarias.

En casa de las personas pertenecientes a la Universidad se presenta como un profesor sin empleo; en la de los literatos se transforma en poeta desconocido; en la de los militares se contenta con volver de Madagascar. Todo depende de la personalidad a quien se dirige.

A esto añade un M. Pauliam, que ha estudiado especialmente la cuestión de los falsos menesterosos el caso de una mujer, cuyo hijo fué en un solo invierno bautizado catorce veces en las iglesias católicas y diez en las protestantes. Cada una de estas ceremonias producía a la madre grandes limosnas y vestidos nuevos, dados por las personas piadosas a quien contaba su estrechez.

Vá a haber que desconfiar de todo.

## Campaña de Cuba

### El general Weyler.—Varios encuentros

Nuestro estimado colega *El Imparcial* ha recibido un telegrama de la Habana, en el que dice su corresponsal que el General en jefe, con las fuerzas que le acompañan, se encuentra en Sancti Spiritus.

La columna Ossés, encontró una fuerte partida rebelde ocupando excelentes posiciones en Lomas de Tigre (Villas)

Inmediatamente atacaron nuestros soldados, divididos en tres secciones; de frente y por los flancos de las trincheras enemigas.

Los rebeldes defendieron con bastante tenacidad sus posiciones; pero al fin se declararon en fuga precipitada, sufriendo numerosas bajas.

La columna tuvo nueve muertos, entre ellos el capitán Pedroso, de la guerrilla de Camajuani, y 31 soldados heridos.

Las fuerzas que mandaba el general Linares en diversos reconocimientos por Cauto Baire hicieron cinco muertos a los rebeldes y les cogieron doce acémilas con municiones y efectos muy importantes.

En otros pequeños encuentros ocurridos en diversos puntos, nuestros soldados hicieron a los insurrectos 43 muertos y tres prisioneros. Las columnas tuvieron un muerto y 12 heridos.

Varios insurrectos que se han acogido recientemente a indulto en Pinar del Río, han declarado que a consecuencia de las heridas sufridas en uno de los últimos combates, ha muerto el cabecilla Lazo.

El mismo periódico, en otro telegrama, da cuenta del siguiente combate en la provincia de Matanzas.

La columna del teniente coronel Alfau ha sostenido un rudo combate en un colmenar de Ceiba Mocha (Matanzas), con la partida rebelde del cabecilla Raul Arango.

Tres horas duró el fuego, pues los insurrectos, que ocupaban buenas posiciones, las defendieron tenazmente.

Un vigoroso ataque a la bayoneta de los soldados, decidió el combate. Los rebeldes abandonaron sus posiciones y huyeron.

Los insurrectos tuvieron muchas bajas.

Las de la columna fueron: dos soldados muertos y un teniente y 18 soldados heridos.

Según confidencias dignas de crédito, en este combate murió el cabecilla Arango.

Telegramas oficiales

Habana 16.—General segundo cabo a ministro Guerra:

Enemigo mató dos soldados que distribuían carne en los fuertes de Cauto.

Fuerzas de San Fernando que regresaban Veiguitas rechazaron enemigo en Sabanilla Palmareto, haciéndole bajas; columna tuvo un herido.

En reconocimiento Matanzas tuvo enemigo cuatro muertos; en Habana, enemigo cinco muertos y dos heridos; columna dos heridos; en Pinar, enemigo dos muertos y columna un herido y un caballo.

Presentados tres.—Ahumada.

Habana 17.—General segundo cabo a ministro Guerra:

General en jefe desde Spiritus dice a V. E.:

General Linarez, con tres columnas, en extensos reconocimientos hasta Cauto Baire, sostuvo ligeros tiroteos, haciendo cinco muertos y cogiendo convoy de siete mulos y cinco caballos con municiones y efectos; nosotros tuvimos un herido.

Comandante militar de Firmeza tomó campamento de Arroyo Pérez; tuvimos un sargento herido y se hizo un muerto al enemigo.

En Manzanillo, batallón de San Fernando, conduciendo convoy a Breicito, hizo varias bajas al enemigo, destruyó campamento y cogió armamento y municiones.

En Villas; columna Ossés en Lomas Fiori causó numerosas bajas al enemigo, tomándole posiciones; tuvo nueve muertos y 31 heridos; entre los muertos un capitán de Camajuani.

Batallones Princesa y Otumba, en alrededores de Calabazar, hicieron un muerto.

Brigada Sagna, general Montaner, en Pavón Gesse, Charcas y Labrador, dispersó grupos, haciendo tres muertos y cogiendo 47 caballos.

Guerrilla Cifuentes hizo un muerto y tuvo un soldado muerto y otro herido.

General Alcave sigue avanzando Signanea hasta Tamarindo y Padillán, teniendo un herido batallón Bailen en la Sierra.

He llegado a Spiritus con parte de mis fuerzas, siguen seis columnas avance hacia Oriente, prepárese para otras.—Ahumada.

El comandante general del Apostadero de la Habana a ministro de Marina:

Habana 16.—El comandante del cañonero Contramaestre, Sr. Carranza, desembarcó con la marinería en la Ensenada de los Cochinos, encontrando numerosos grupos de rebeldes, a quienes batió y dispersó, causándoles bajas y destruyéndoles su campamento. Los nuestros tuvieron sólo dos heridos leves.—Navarro.

Zertucha asesinado

Un periódico de Haití da la noticia de que el médico Zertucha, que militó en las filas insurrectas hasta la muerte de Maceo, ha sido asesinado.

Cartas de Cuba

Leemos en El Correo:

«Cartas particulares que hoy hemos visto dicen que por la destrucción de riqueza y de medios de subsistencia, y por el cansancio en la lucha, se ha determinado manifiesto decaimiento en los insurrectos.

Dicen también estas cartas que las plagas del Ejército de Agosto y Septiembre se han cobrado a mediados de Enero, por cierto que íntegramente en billetes plate, con la depreciación de un 10 ó un 12 por 100, lo cual constituye una situación enojosa, y más considerando que la vida allí se ha encarecido mucho, en parte por las circunstancias y en parte por abusos y codicias de industriales y proveedores.»

Todas las enfermedades del Estómago, desaparecen tomando el

ESTOMAGO ARTIFICIAL CURACIÓN MARAVILLOSA Depósito: Farmacia Valenzuela

5 reales un litro Jerez seco. 6 reales una botella 3/4 de litro C. del Pino. Mulet y Coll, Miñonas, 5

La miseria en Aragón

Hece algunos días, que solicitadas previamente por la delegación de Hacienda, salieron de Zaragoza fuerzas del ejército para acompañar en su visita a los pueblos a los agentes encargados de cobrar las contribuciones.

En Azuara ha ocurrido un incidente desagradable, que puede degenerar en grave conflicto, si se reproduce en otros pueblos.

El agente del cobrador dispuso que se embargara todo el ganado propiedad del primer contribuyente. Así se hizo.

Cuando regresaba el agente con el ganado embargado, les salieron al encuentro varios alguaciles municipales, quienes de orden del alcalde, soltaron el ganado y metieron en la cárcel al agente.

Supo el caso el cobrador de contribuciones, y con fuerzas del ejército se personó en Azuara, dió libertad a su subordinado y se incautó del ganado que había sido objeto del embargo.

Se ha presentado una denuncia contra el agente del cobrador, por hurto de ganado.

Este incidente ha sobreexcitado los ánimos en Azuara y otros pueblos, que no se resisten al pago de la contribución, sino que hambrientos y en la mayor miseria, no pueden pagar, doliéndose de ver cómo se refuerza el cobro con el auxilio de la fuerza pública.

Junta de protección al soldado

Turno de vocales durante el presente mes: para el reparto de socorros:

M. I. Sr. D. Matías Compañy, San Pedro Nolasco, 6.

Antonio Mayol, San Francisco, 19.

Ricardo Fuster, Danús, 4.

Pedro Bauzá, Fideos, 19.

Francisco de P. Arias, Sol, 33.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

Palma

—El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión científico-literaria a las 6 de esta tarde.

—La Junta calificadora de militares aspirantes a destinos civiles ha significado para desempeñar los cargos de serenos faroleros del ayuntamiento de Villacarlos, a los cabos primeros Francisco Daza Gelabert y Ramón Teixier Papió, habiendo declarado desiertas las piezas de escribientes 1.º 2.º y temporero del ayuntamiento de Artá y la de aspirante segundo de la Secretaría en la Audiencia de Palma.

—El señor Gobernador de la provincia ha impuesto una multa de cinco pesetas a una mujer vecina de la villa de Santany, por haber remitido una carta por correo con un sello usado.

—En la estación telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos por no haber sido hallados sus destinatarios, los siguientes despachos telegráficos: don José Sansó, Brevadero 40.—D. Cristóbal Ferrer, Salud, Terreno.—D. Joaquín Bujosa, Pelaires 11 y D. Joaquín Calendo, sin señas.

—El sábado por la mañana, mientras dos muchachos estaban jugando con algunos sillares, en la calle de Sima del Arrabal de Santa Catalina, hicieron tumbar uno de aquéllos, cojiendo debajo a uno de dichos muchachos y produciéndole una fuerte contusión en una pierna.

Dicho muchacho fué trasladado a la casa de Socorros de esta ciudad donde le curó el médico municipal señor Oliver.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Noticias de Felanitx

Los campesinos apenas han podido ocuparse esta semana en sus labores, pues la lluvia, aunque no fuerte, ha sido tan continuada, que no había probabilidad de salir al campo sin exponerse a regresar mojados hasta la piel.

Es muy probable que en las sementeras se apericia en pocos días el efecto de estas lluvias, que muchos creen bastante oportunas.

—Están ya por terminar los cimientos de las primeras construcciones que se levantan en el sitio que ha ser estación de nuestro ferrocarril. Las lluvias habrán estorbado estos días su continuación, lo mismo que los trabajos de desmonte, que están ya muy adelantados.

—Tenemos noticia de que en Manacor se está organizando, como en Palma, una cabalgata, con objeto de recaudar limosnas para engrasar los fondos de la Junta de protección al soldado.

Noticias del Ejército

Clero castrense.—Destinos.—Los capellanes mayores D. Ezequiel Díaz Sánchez, del 8.º batallón de artillería de plaza, al hospital militar de Valladolid y D. Juan Villacampa Cañardo, ascendido, del regimiento de cazadores de Talavera, 15 de caballería al 8.º batallón de artillería de plaza.

Los capellanes segundos D. José Gil Vila, ascendido, al regimiento infantería de San Marcial, número 44; D. Ramon Elías Rodergas, del fuerte de Isabel II en Mahón, al regimiento infantería de Aragón número 21; D. Abraham Montoya Ruiz, ascendido, al fuerte de Isabel II; D. Sabas de la Cruz García, ascendido, a la isla de Cabrera.

El capellán interino D. Jaime Vicens Ferrá, cesa en el cargo que ejerce en Cabrera.

Sanidad militar.—Destinos.—El médico primero con destino en la isla de Cuba, D. Ignacio Gato Montero, a la jefatura de sanidad militar de las Baleares y en comisión en dicha isla.

Artillería.—Destinos.—Los capitanes D. Angel Thus Alemán, del 8.º batallón de plaza, al tercer regimiento montado y D. Vicente Jiménez Serrano, de la subinspección del cuarto cuerpo de ejército al 8.º batallón de plaza.

Se ha aprobado el proyecto de construcción de dependencias en el cuartel de caballería de Palacio de esta plaza; disponiéndose que su presupuesto, importante 5.090 pesetas, sea cargo a la dotación del material de ingenieros en el ejercicio en que se ejecuten las obras.

Se ha concedido a D. Sixto Pers Roselló, huérfano de segunda clase don Sixto, la pensión anual de 1.250 pesetas, la cual se le abonará en la delegación de Hacienda de Barcelona desde el 8 de Agosto de 1898 en que cumplirá los 24 años, si antes no tiene empleo con sueldo del Estado, de la provincia ó del municipio.

Ha sido concedida a Magdalena Riera Quintana madre del soldado que fué de la isla de Cuba Domingo Torres Riera, muerto a consecuencia de heridas recibidas en acción de guerra, la pensión anual de 182'50 pesetas, que le será abonada por la delegación de Hacienda de las Baleares, mientras la interesada permanezca viuda.

Se ha desestimado la instancia presentada por don José Carnicer Ferrer, vecino de Palma, en solicitud de que le sean devueltas las 1.500 pesetas que depositó para redimirse del servicio militar activo, por no tener derecho a dicha devolución.

Han sido aprobadas las comisiones conferidas por el capitán general de estas islas durante los meses de Noviembre y Diciembre último a los tenientes de infantería don Miguel Suau Carrió, don Antonio Berdié Expósito, don Joaquín Canet Ferrer, don Juan Bayona Llorca y don Antonio Pérez García, los primeros del regional número 2 y el último del regimiento número 1; a los tenientes de artillería don José Mascareñas García y don Juan Pou Magraner y al oficial primero de administración militar don José Cassanovas Sancho, por servicios extraordinarios prestados en esta región.

Se ha concedido a doña María de la Concepción Bisellach Mathen, viuda del teniente coronel de infantería don Manuel Fuenmayor Sánchez, la pensión anual de 1.825 pesetas a contar desde el 19 de Marzo de 1897, siguiente al de la defunción del causante, pensión que le será abonada por la delegación de hacienda de las Baleares, mientras la interesada permanezca viuda.

Sociedad Mallorquina de Tranvías

En cumplimiento del art.º 19 de los Estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración se convoca a los Sres. Accionistas a la Junta General Ordinaria que se celebrará el 28 del corriente, a las once de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, Quint, 17, ent.º.

En los días 25, 26 y 27, de doce a una tarde pueden los señores Accionistas recoger su papeleta de asistencia depositando sus acciones en la forma prescrita en el art.º 24.

Palma 10 Febrero 1897.—P. A. del C. de A.—El Secretario, M. Porcel y Riera.

Sociedad Alumbrado por Gas

Desde el martes 16 de los corrientes hasta el día 4 de Marzo próximo, se efectuará el pago del dividendo acordado repartir por la Junta General celebrada en el día de hoy a los Sres. accionistas todos los días laborables desde las 10 de la mañana hasta la una y despues de dicho día los jueves solamente.

Los que representen a los accionistas deberán proveerse de la correspondiente autorización.

Palma 13 de Febrero de 1897.—El Director, Eusebio Pascual.

Sociedad General Mallorquina Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los Srs. accionistas de esta Sociedad a la General ordinaria que se celebrará el día 28 de Febrero próximo a las doce y media de la tarde, en el local de costumbre El depósito previo de acciones podrá efectuarse durante los días 24, 25 y 26, a las horas de despacho, en las oficinas de la Compañía. Palma 6 Febrero 1897.—Por acuerdo de la J. de G. —El Presidente, Manuel Salas.—El secretario, Manuel Guasp.

Teatro Principal Compañía Fuentes-Cirera Función para hoy Los guantes del cochero Los asistentes A las siete y media. Entrada general 0'75—Al paraíso 0'50

Telegramas de los corresponsales de El Liberal Madrid 20, 10 m. Los insurrectos tirotearon al vapor Julia anclado en el puerto de Baracoa. Da guarnición y las fuerzas del Cañonero hicieron huir precipitadamente. En varios encuentros que han tenido las columnas, resultaron 31 insurrectos muertos. Pérez.

Madrid 20, 10 m. Un acorazado inglés ha impedido el desembarco de voluntarios griegos en Creta. Los estudiantes de Paris han hecho una tumultuosa manifestación. Da policía ha preso a más de cien manifestantes. Pérez.

Madrid 22, 3'30 m. Continúa cañoneándose al pueblo de Dapote. El general Polavieja pide ascenso para Cernell, una gran cruz pensionada para el general Marina y el empleo para el general Zabala. Pérez.

Madrid 22, 3'30 m. Las escuadras extranjeras han autorizado el desembarco en Creta de municiones y tropas helénicas. En Hamburgo han vuelto al trabajo más de tres mil obreros de los que se habían declarado en huelga. Pérez.

Madrid 22, 3'30 m. Un telegrama oficial de Cuba da cuenta de numerosos encuentros y de haber sido heridos los cabecillas Espejo, Dopez y Amor, siendo diseminadas las partidas, que forman un total de cuatrocientos hombres. Las columnas combinadas avanzan sobre Máximo Gomez. Pérez.

Ultimas cotizaciones Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER Valores locales Credito Balaer. 51 Cambio Mallorquin. 5 Fomento Agrícola. 66 Ferrocarriles de Mallorca. 81 Alumbrado por Gas. 80 Salinas de Ibiza. 200 La General Mallorquina. 00 Bonos municipales. 34 La Islaña Marítima. 48 Banco de Préstamos y Caja de Ahorros. 8 Valores públicos Madrid 20, 4 t. 4 p interior perpetuo. 65'10 4 p exterior perpetuo. 77'50 4 p amortizable. 77'60 Cubas. 95 Cubas nuevas. 80 Banco de España. Tabacos. Frances. Libras. Barcelona 20, 4 t. 4 p interior. 65'15 4 p exterior. 77'77 4 p amortizable. 77'60 Cubas 86. 94'75 Coloniales. Nortés. 25'90 Francias. Madrid. París. 61'84 Renta Francesa. Londres.

ESTOMAGO ARTIFICIAL CURACIÓN MARAVILLOSA Depósito: Farmacia Valenzuela

# Gran rebaja de precios

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

de Ignacio Figuerola.-Jaime II, 14

Mantas de lana  
Yutes  
Cortinajes

Lencería  
Géneros de punto  
Pañolería de todas clases

Todo cuanto requiere para equipos de novios, con gran rebaja de precios.

## Edición de la tarde

LUNES 22 FEBRERO DE 1897

Confetti Mulet

Rehabilitación

La Excm. Audiencia que, naturalmente, no se presta ni puede prestarse a ser juguete de la ambición ministerial, ha sobreesido libremente la causa seguida contra varios amigos nuestros, concejales del Ayuntamiento de Artá, á quienes el señor Cárcova de feliz memoria intentó despojar de la representación que en las urnas, al amparo de la ley, habianles confiado sus electores.

Aquellas malversaciones de fondos públicos, aquellos abandonos imperdonables, aquellas faltas inconcebibles á los preceptos de la ley municipal, aquellos alarmantes abusos en la administración que acertadamente dirigian un alcalde modelo de dignidad y de honradez y una mayoría dignísima tambien afecta como el alcalde al partido liberal; todas aquellas irregularidades que en el Ayuntamiento de Artá pretendió descubrir con su escrutadora mirada el delegado del gobernador cuando practicó su visita á dicho pueblo con ánimo de arrancar de allí los cargos necesarios para que sirvieran de motivo á las preconcebidas destituciones; todo eso que con ampulosa fraseología hizo aparecer el señor Cárcova en el oficio de suspensión, figurándolo como base de responsabilidades administrativas, y que el ministerio aceptó como cargos indiscutibles que entrañan podían materia de responsabilidad judicial, una vez depurado por los tribunales de justicia han venido á ser algo así como los gigantes del hidalgo manchego.

Ni más ni menos; ni menos ni más. La Audiencia acaba de demostrarlo así acordando, como hemos dicho, que en los cargos formulados por un trop de sêle de los moralizadores ministeriales de Mallorca á quienes á la sazón servía el señor Cárcova desde la poltrona del gobierno civil, no puede haber, materia constitutiva de delito.

La grey sallentina, cuya campaña contra nuestras corporaciones municipales ha sido ejemplar durante este periodo de su mando, cuyos atropellos en todos los órdenes de la vida política de Mallorca formarán época seguramente en los anales de esta isla, puede manifestarse satisfecha del resultado de su gestión, tan alabada, tan enaltecida, tan gloriosamente sublimada, por el eterno jaleador de los condes, por el popularísimo y celebrísimo *Heraldo de Baleares*.

A raíz de la suspensión de nuestros correligionarios artanenses, este periódico contestó á varios artículos publicados por EL LIBERAL acerca de ellas, emplazándonos para cuando el Ministro, oído el Consejo de Estado, dictase resolución; nosotros tenemos sumo gusto en recordarle su emplazamiento y en participarle ahora lo que han resuelto en último término los tribunales de justicia.

Sobre la propaganda electoral del *Heraldo de Baleares* y sobre las apreciaciones siempre controvertibles de un gobernador—por más que éste sea el señor Cárcova, ascendido y casi glorificado en premio de sus campañas en Mallorca—está, pese á los conservadores, lo elocuente de los hechos.

Y estos hechos han venido á demostrarnos... lo que ya nosotros sabíamos de antemano: que nuestros amigos no resultarían responsables de los graves hechos que se les imputaban al llegar á suponerse autores hasta del delito de malversación de fondos públicos.

Grande fué el empeño con que la ambición

conservadora persiguió á nuestros correligionarios artanenses, pero la rehabilitación ha sido completa.

Felicitémosles por ella sincera y calurosamente, y esperamos ver que camino se adopta para reponer en el Ayuntamiento de Artá las cosas en el ser y estado en que se hallaban cuando suscribió el señor Cárcova el malhadado oficio de suspensión.

### En el Ayuntamiento

El que solo creía en la paz de los sepulcros, puede asistir á las sesiones del Ayuntamiento, y sentirá entibiarse su fe. La paz reina en el cementerio y en el consistorio.

El Sr. Mulet pide que desaparezca pronto el polvorin, aquel polvorin de marras, objeto un tiempo de una interpelación diaria; el Sr. Sbert dice: Así sea.

El Sr. Losada cree llegada la hora de que don Pedro Garau, conteste á la comunicación con que el Ayuntamiento le notificó la rescisión del contrato relativo al plano de Palma que aquel ingeniero dejó sin cumplir, y devuelva la cantidad indebidamente cobrada; el Sr. Sbert promete exigirlo así.

El Sr. Mulet dice que según denuncia de la prensa, en Palma se juega el juego según el Código Penal es un delito: la autoridad que tiene noticia de que se comete un delito, debe impedirlo; luego el Alcalde que es una autoridad, y que sabe desde ahora que se infringe el Código, debe impedir que se siga delinquiendo en este municipio. El señor Sbert replica: Amen, traducido al castellano.

¿Qué más ha pasado hoy? ¿Qué se han leído cuentas y factores? Pues se han aprobado sin discusión.

¿Qué la Comisión de Obras ha dado varios dictámenes importantes? Pues aceptados por unanimidad y sin enmienda.

¿Qué se ha enterado el Ayuntamiento del extracto de sus acuerdos destinado á ser insertado en el *Boletín Oficial*?

—Aceptado por todos á una vez. ¿Qué el Sr. Zaporteza advierte que la acequia de en Baster es un peligro constante para los que frecuentan sus cercanías? Pues averigüe Vargas quien debe poner remedio á este desaguisado, y se complacerá á S. S.

¿Qué el Sr. Piña quiere faroles? Se encenderán.

¿Qué el Sr. Ferrá recuerda que hace un año que en el Coll d' en Rebassa quieren tener cementerio propio? Pues el Ayuntamiento proveerá con urgencia lo que sea de derecho. Ni el mismo Octavio vió jamás paz más octaviana que la que sonríe hoy al Sr. Sbert.

### Soldados

En el vapor correo de Valencia llegaron anteayer á esta ciudad procedentes de Cuba los siguientes soldados.

**Francisco Coll:** Ascendido á cabo por acciones de guerra y laureado con una cruz del mérito militar. Regresa inútil con un ojo menos.

**Gabriel Camps:** Condecorado tambien con una cruz del mérito militar y que regresa por enfermo.

**Lorenzo Barceló:** Herido en el combate en que murió Zayas y regresa á causa de la herida.

**Gabriel Real (Ramis):** Regresa por enfermo del pecho.

**Miguel Tomás:** Regresa tambien por enfermo.

**Bartolomé Manresa:** Regresa por enfermo lo mismo que los dos anteriores.

**Miguel Maimó:** Tomó parte en la acción en que murió Maceo y ha dado detalles del suceso.

En el próximo correo de Barcelona son esperados otros cuatro soldados mallorquines... y en los demás correos sucesivos vendrán más... y luego volverán á venir más ó heridos ó enfermos, y la «Junta de protección al Soldado» que con un celo digno de todo encomio socorre mensualmente á

tantas víctimas de la guerra, verá aumentar la lista de sus protegidos en una progresión siempre creciente.

Ya en la actualidad casi todos los días acuden á dicha Junta pidiendo socorros muchas viudas ó madres de infelices soldados muertos en Cuba en defensa de la patria.

Nada tiene de extraño, pues, que la Junta busque por todos los medios posibles el aumento de sus fondos. Cierta que hasta ahora la caridad de los mallorquines ha respondido siempre á su llamamiento; cierto que, según se nos dice, unas mil pesetas, producto de una función celebrada en el Teatro Principal en Noviembre de 1895, y serán entregadas á la «Junta de Protección» y cierto tambien que está á punto de salir una cabalgata con el objeto de allegar recursos para los soldados heridos ó enfermos; pero no es menos cierto tambien que lo que mensualmente recauda aquella Junta no es suficiente para cubrir el importe de lo que tiene que repartir; y he aquí el motivo de apelar á recursos extraordinarios para hacer frente á las necesidades venideras, que amentarán notablemente, y para prevenir el caso de no poder socorrer á todos los soldados que se presenten, ó tener que disminuir la ya modesta mensualidad que se les dá.

El que ha visto marchar á Cuba á jóvenes robustos y vigorosos y les vé regresar con la terrible tisis por todo equipaje ó con un miembro mutilado para siempre; ó el que escucha el llanto de las pobres madres que acaban de saber, con todo el lacrimoso oficial que hace aún el golpe más duro, que su hijo ha muerto en Cuba, no puede dejar de con dolerse ante ese terrible séquito de la Guerra.

Urge, pues, hacerlo menos triste con el socorro y urge ayudar á la Junta de Protección al soldado que ha de esperar todo de la caridad mallorquina.

### Palma

El baile familiar de máscaras efectuado el sábado en el casino *La Marina* del Arrabal, resultó por completo animado.

Unas ochenta mascaritas á cual y mejor ataviadas invadían el diminuto salón, adornado con exquisito gusto.

Lamaron la atención por su delicadeza y elegancia dos trajes *Pierrots*, tres de *La Canción* el de Margarita Faust, una amazona, otro de Maria Stuard, el de española antigua y otros muchos que no recordamos.

A las doce de la noche no quedó una sola mascarita que no hubiese descubierto el rostro, presentándose á la vista un derroche de hermosura y tentación.

La fiesta concluyó ya de madrugada.

Mañana ante el Tribunal del Jurado se celebrará la vista de la causa instruida en el juzgado de Palma, sobre robo de aves de corral á Jorge Tomás Ponsell, vecino del Secar del Real, realizado durante la noche del 23 al 24 de Mayo del año último.

El señor Renart, en representación del Ministerio fiscal pide para cada uno de los procesados, Bartolomé Ripoll Rotger y Gabriel Suau Sastre, la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor y accesorias. Defenderá al segundo el abogado don José Socias y al primero D. Francisco de P. Mas sanet.

Durante los dos últimos días han sido conducidos al Depósito de Tirador gran número de perros cogidos en la vía pública por los celadores y guardia municipal.

No obstante, se nos dice que ayer una niña fué mordida por uno de esa raza.

Muy concurridos resultaron los bailes de máscara efectuados anteañoche en *La Protectora* y *Asistencia Palmesana*.

Igualmente resultó muy animado el celebrado anoche en *La Unión Republicana*.

El Centro Militar dará el jueves á las diez y media de la noche un baile de máscaras en sus salones, al cual hemos sido invitados. Por esta atención damos las gracias al señor presidente de aquella sociedad.

En la plaza del Mercado están abriendo una zanja para la conducción de aguas súcias.

Ayer tarde salieron por Barcelona y Mahon los vapores *Cataluña* y *Ciudad de Mahon* respectivamente, detenidos por causa del mal tiempo.

Con una concurrencia numerosísima se efectuó anoche en el teatro del Círculo de Obreros Católicos la anunciada función poniéndose en escena el drama *Un veneno ó Profanación de los días festivos* y la zarzuela *D. Agapito*. Uno y otra obtuvieron grandes aplausos.

En el teatrito «La Constancia» se pusieron anoche en escena las anunciadas piezas, siendo aplaudidos estrepitosamente los actores, como igualmente la señorita Mir y el señor Arrom en el canto de el duo de *La Traviata*. La concurrencia fué muy numerosa.

La Guardia civil del puesto de Sóller participa que, sobre las doce del día de ayer, en ocasión de estar jugando en el sitio «Es castellet» en dicha población, tuvo la desgracia de caerse al torrente Mayor desde la altura de unos 6 metros, el niño Domingo Agulló y Forteza de seis años. Las aguas lo arrastraron unos 100 metros, siendo extraído y conducido á la casa de sus padres, en donde el médico D. Jaime Antonio Mayol, ayudado por los señores alcalde y juez municipal y por el sargento de la Guardia civil de aquel puesto, le prestó todos los auxilios necesarios, que desgraciadamente fueron infructuosos, pues falleció á los 15 minutos.

—De *La Almudaina*: «En una carta que hemos recibido de la Habana nos dicen que las oficinas del Batallón Provisional de Cuba, que por espacio de un año estuvieron instaladas en la fortaleza del castillo del Príncipe, han sido trasladadas á Alquizar, donde está de operaciones dicho batallón.

Tambien nos comunican que ha sido ascendido á segundo teniente de la escala de reserva el sargento Vicente Modregó, y en el mes de Abril ascenderán Manuel González, Juan Pascual y Antonio Gascó.»

—Ayer tarde en la calle de los Olmos ocurrió una riña entre dos individuos, resultando uno de los contendientes con varias leves contusiones.

—El baile de máscaras celebrado anoche en la sociedad *Unión Republicana* estuvo animadísimo.

—Anoche ocurrió un alboroto en la calle de San Agustín, siendo la causa el haber entrado en una casa un sujeto disfrazado, ocasionando el consiguiente susto á los dueños, quienes salieron á la calle dando el grito de ladrones y pidiendo socorro.

—El próximo jueves 25 y el domingo siguiente 28 del actual, en ambos días, el tren que sale de Palma á las 5 de la tarde, lo verificará á las 8 de la noche para facilitar la concurrencia á la fiesta de Carnaval y Cabalgata que tendrá lugar á beneficio de los soldados que regresen de la guerra.

—El Retiro espiritual para los señores sacerdotes tendrá lugar el 24 de los corrientes, reuniéndose los de Palma en la iglesia del Seminario Conciliar.

—El Sr. Obispo ha tenido á bien nombrar: Visitador de la Congregación de Hermanas Terciarias de San Francisco al Reverendo Sr. Don Antonio Massanet y Verd. Visitador de la Congregación de Hermanas Terciarias de San Agustín al Reverendo señor D. Antonio Canals y Rullán.

—Por orden gubernativa han sido declarados suspensos siete concejales del Ayuntamiento de Son Servera y nombrado interinamente otros siete para sustituirlos.

Tambien ha sido suspendido de su cargo el concejal del Ayuntamiento de Sóller D. Jaime Antonio Mayol.

—Dícese que ayer en el pueblo de Establiments y punto denominado «Rulló», un perro destrozó á dentelladas toda la cara y parte del cuerpo á un muchacho de unos diez años de edad, dejándolo en un estado de suma gravedad y sin esperanzas de vida.

Procuraremos informarnos con certeza de esta desgracia y daremos cuenta de ella á nuestros lectores.

### Noticias de Sóller

Los perros que mataron y destrozaron en las inmediaciones de «Son Llampayas» algunas ovejas, conforme en nuestro anterior número dijimos, fueron encerrados en una dependencia de la fábrica de cementos de nuestro particular amigo D. Jerónimo Estades, para que éste, que estaba lo que había de hacerse de ellos; pero antes de que volviera, en la madrugada del domingo último, escapáronse los jóvenes animales, saltando por una ventana del piso, y dirigiéronse furiosos, locos por la afición que en ellos se había desarrollado, á la finca «La Mola», en la que pastaba un pequeño rebaño, y lo destrozaron casi por completo. Diez y nueve fueron las víctimas de esta segunda salida de los mencionados perros.

Al tener de ello conocimiento nuestro amigo, dispuso que sin pérdida de momento fueran muertos sus perros y pagó religiosamente los daños por éstos causados á los diferentes propietarios de las ovejas destrozadas.

Sentimos de veras este percance.

—Continúa pagándose la naranja á 25 reales la carga, pero á este precio es probable no se hagan ya muchos cargamentos, pues que manifiestan los propietarios deseos de una alza y es probable la esperen para coger, una vez salvado el peligro de vientos y heladas que hasta el presente les ha amenazado.

Los limones se pagan á 7 pesetas.

### Ecos del Teatro

El estreno de *Tierra baja* es la nota culminante de nuestras novedades teatrales.

Angel Guimerá ha dado en *Tierra baja* una nueva prueba de su talento dramático y no por nadie discutido, y de sus facultades creadoras.

La última producción del aplaudido autor de *Mar y cielo* produjo en nuestro público una impresión generalmente favorable, si bien muchos censuraron—y nosotros con ellos—la crudeza del pensamiento, la manifestación verdaderamente brutal é inverosímil de ese feudalismo que constituye la base de la obra.

Como pensamos ocuparnos detenidamente de ella otro día nada diremos hoy que tienda á examinar los méritos y los defectos capitales que en nuestro concepto tiene *Tierra baja*, aunque apuntados quedan con las frases anteriores expresivas de nuestra particular opinión.

La ejecución de *Tierra baja* satisfizo al público, alcanzado aplausos merecidos todos los artistas que en ella tomaron parte.

### Telegramas

A la hora de cerrar este número no hemos recibido ninguno para la edición de la tarde.

5 céntimos

# EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

## Edouard y Fuertes

### Gran Agencia Internacional

de Comisión y Representación

15-Rue le Brun-15-Paris

Información y Representación en Paris para toda clase de asuntos y encargos.

Dirijase la correspondencia al Sr. Director de la Gran Agencia Internacional de Comisión y representación, 15, Rue le Brun, 15, Paris, acompañando sesenta céntimos en sellos para la contestación.

## Martinez y Planas

### Banquero-Comerciantes

Giran Detras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20-Palma de Mallorca

## TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Por centímetro cuadrado en 1. <sup>a</sup> página	0'08 pesetas
Por > > > 2. <sup>a</sup> ó 3. <sup>a</sup>	0'06 >
Por > > > 4. <sup>a</sup>	0'04 >

### Anuncios mortuorios

Por una esquila tamaño corriente en 1. <sup>a</sup> página	15'00 >
Idem, idem, en 2. <sup>a</sup> ó 3. <sup>a</sup>	10'00 >
Idem, idem, en 4. <sup>a</sup>	5'00 >

Tamaños mayores á proporción.

Dos suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.—Miguel Capó.—Luz, 21

## La Industrial

de Antonio Fábregas

Quint y Brossa

Novedades en objetos de bronce y zinc porcelanas, loza y barro suspensiones quinqués y otros muchos objetos de fantasía.

Precios limitadísimos

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

2 pesetas bote

## Gimnasio Higiénico-Médico

Rambla-7.

Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogia modernas.

Clases especiales de señoritas y párvulos á cargo de una Profesora.

Unico en esta capital dirigido por un Profesor con título.

Prácticas de gimnástica, mecanoterapia y masaje dirigidas por D. ADOLFO REVUELTA.

Consultas y gimnástica médica bajo la inspección del DR. D. FRANCISCO SANCHO.

Las clases se comienzan en 1.º de Febrero.

### Ferro-carriles de Mallorca

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca á la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 24 del actual á las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tiene derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaria desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 4 de Febrero de 1897.—El Presidente, Rafael L. Blanes.—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, Secretario.

\*\*\*

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á las 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.

De L. Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

## Cemento de Sóller

Precios sin competencia

Rapido	1'00 quintal
Dento	1'00 >
Portland	2'00 >

Depósito General "Mollet,"

Administración Socorro 91, tienda

Imp. de B. Rotger

## GRAN FABRICA DE NAIPES

DE

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares

M. Capó y C.ª — Luz, 21

### Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

#### Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).  
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aludía).  
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).  
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).  
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aludía).

#### Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Aludía); 12 id de Barcelona (via Sóller).  
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).  
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aludía).  
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

## Meritorio

Se necesita uno.

Informes—Centro Anuncios—Luz 21.

## QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Ultima Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21-Luz-21

## 100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Todas las enfermedades del

# ESTÓMAGO

— É INTESTINOS —

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Excremento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 81; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.